

LA EPOCA

DIRECTOR:
LIC. MATÍAS TREJOS

ADMINISTRADOR:
JORGE SAUREZ

EDITOR:
LUIS CARTIN G.

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

AÑO II < SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 6 DE AGOSTO DE 1912 > NÚM. 332

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

De provincias Alajuela

No se debía quedar atrás, contribuyendo al movimiento entusiasta que se está iniciando en las provincias. Al par que Heredia con su «Centro Rapsoda», está disipando la apatía de que han sido presa todos los miembros de su sociedad en sus últimas décadas, la ciudad del noble Erizo despliega sus actividades para poner fin al apocamiento de sus últimas generaciones.

El miércoles próximo pasado, se reunieron los alajuelenses y entre las melodiosas notas de la orquesta, se dió curso á una serie de fragmentos científicos y literarios.

El conocido poeta don Miguel González (a) Gumiel, recitó admirablemente.

El obrero León pronunció un elocuente discurso.

El aprovechado estudiante en derecho don Julio César Ovarés, en un admirable discurso, trató de la necesidad de la ilustración de la clase obrera.

Seguidamente don Salomón Castro, hizo una alocución, primera conferencia de una serie de orden científico que piensa exponer al público.

En los intermedios hubo tiernas melodías ejecutadas por la orquesta.

BAILE

Terminada la velada en el salón Municipal de Alajuela, los concurrentes se dirigieron á la casa de don Salomón Castro, donde se bailó hasta media noche.

Entre las dansistas estaban: Adelia Sibaja, Rosalía y Chabela Oduber, Nelly Montoya, Chabela Sibaja, las señoritas Quesada, Elena Martín, Lila y María Rojas, Ester Soto y otras que por el momento no recordamos.

Felicitemos al señor Castro y á su distinguida esposa, que así contribuyen al amanecer del entusiasmo de la ciudad del héroe del 56.

Fe de los combatientes en Trípoli

El mariscal Selloni Raul, natural de Pollenza, del 37.º de infantería, escribió una carta, en la que demuestra cuánta es la fe y cuánto el entusiasmo de los soldados en Trípoli. Transcribimos aquí algunos párrafos:

«No estamos ya en Trípoli, sino en Gargaresch, donde tuvo lugar una batalla el 18 del pasado marzo, y en la cual tomamos parte nosotros también. Lástima fué que no tuvimos la suerte de hacer fuego sobre los enemigos, porque estos señores tomaron las de villadiego, no bien vieron nuestros primeros movimientos.

«Le envío dos fotografías de la Virgen de Lourdes; una la guardará usted como recuerdo de la guerra de Trípoli y la otra hará el obsequio de bendecirla y remitírmela.

Es una estatua de la Virgen que hemos hallado en una casa abandonada, en los primeros días de la guerra. La tomamos y la conservamos todavía, teniendo cuidado que la lucecita arda día y noche. ¡Si viésemos qué hermosa Virgen! Es la maravilla de todos é infunde tanta devoción

que van á porfía para verla. Nos la querían quitar, pero nosotros para conservarla y contentar también á los otros, la hemos hecho retratar y distribuirla en varias copias á los muchos soldados que la llaman: «Nuestra protectora».

(De *L'amico delle Famiglie*).

DE ROMA

Algunos periódicos han publicado que en el Vaticano se está trabajando activamente para preparar los aposentos de verano para el Papa, á fin de evitar á Pío X probables molestias y sufrimientos como ocurrió en el verano anterior. He pedido al ingeniero Massucci, que pertenece á los Palacios, que diera alguna información sobre este punto y he aquí lo que el distinguido funcionario tuvo á bien decirme:

Ante todo no se está preparando ningún nuevo departamento para S. S. El Pontífice continuará ocupando, aun en los meses de verano, las habitaciones que actualmente ocupa. Pío X no desea mudar de habitación; ya una vez, tan luego resultó elegido Papa, se le propuso que ocupara un nuevo aposento durante el verano, pero Su Santidad contestó negativamente. Por este motivo la Torre de León IV en los jardines del Vaticano, en la que solía el anciano Pontífice León XIII pasar los días de canícula ha sido destinada para el servicio del Observatorio del Vaticano y en el dormitorio de León XIII ha sido instalada la biblioteca. Sin embargo, esto no quiere decir que no se esté introduciendo alguna racional modificación en las habitaciones que actualmente ocupa Su Santidad, por exigirle la higiene y el progreso. Se han ampliado algunos cuartos y se han abierto algunas puertas á fin de proporcionar más aire y espacio al Santo Padre. Durante el verano pasado—como usted recordará—se había colocado la cama para el Papa en medio de la biblioteca; ahora se ha destinado una nueva habitación muy amplia para dormitorio del Pontífice, y en otra se ha colocado una *dormeuse* á fin de permitir al Santo Padre hacer sosegadamente la siesta cerca de su biblioteca particular, que es este el lugar en que suele casi siempre conceder las audiencias privadas. En todas estas habitaciones se han instalado poderosos ventiladores eléctricos, mediante los cuales se puede casi instantáneamente renovar la atmósfera.

Aparte de las indicadas, no se piensa por ahora introducir otra innovación en las habitaciones del Santo Padre.

—Y su preciosa salud ¿cómo sigue?

—Perfectamente. Pío X sale todas las mañanas á los jardines después de celebrada la misa, á las cinco y media, y después de atravesar en coche la nueva galería, que permite al Santo Padre trasladarse á los jardines sin pasar por medio de los visitantes de los museos, al llegar ante la gruta de la Virgen de Lourdes baja, acompañado de su secretario monseñor Bressan, y durante media hora se pasea por las calles de árboles y regresa siempre á pie, hasta la entrada de la galería en donde espera el coche

KOBERG Y ECHANDI



AL LADO DEL BANCO ANGLO

Gran Baratillo de pañolones de seda en la TIENDA de don NARCISO

Ramón Bustamante Castro

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional

EL GRANO DE ORO

FABRICA DE CAFE Y CACAO MOLIDOS

FRENTE Á LA ENTRADA DEL COLEGIO DE SEÑORITAS
ESPECIALIDAD EN PRODUCTOS PUROS PARA FAMILIAS

Se tuesta y muele por encargo á precios reducidos

ISMAEL HERRERA T.

que lo lleva al ascensor por el cual Su Santidad regresa á sus habitaciones, donde le está esperando el secretario de Estado monseñor Merry del Val. Este se queda conferenciando con el Santo Padre hasta las diez, hora en que empiezan las conferencias privadas. A las once y media empiezan las audiencias públicas.

—Pero ¿es verdad, comendador, que éstas se han reducido mucho en número?

—Se han reducido, es verdad, pero

por motivo de la estación. Desde Pascuas de Navidad hasta la Resurrección, la Ciudad Eterna rebosa de extranjeros que por uno ú otro motivo acuden al Vaticano para visitar al Sto. Padre y besarle la mano. Pero ahora los ricos yanquis é ingleses se han trasladado á otros lugares más frescos y elegantes... de ahí que hayan disminuido las audiencias pontificias, como siempre ha ocurrido con

(PASA Á LA CUARTA PÁGINA)

EL IMPUESTO DIRECTO

II

Es necesario entenderse sobre la verdadera significación de las expresiones «tierras cultivadas y tierras incultas»; las últimas son las únicas sobre las cuales, á mi parecer, conviene poner un buen impuesto, por las razones expuestas en mi anterior artículo.

Decir tierras cultivadas equivale, á mi entender, decir *tierras utilizadas en bien de la comunidad*. Es claro que potreros verdaderos, ó terrenos de repasto asistidos son indispensables para la ganadería y, por consiguiente, tan útiles como cualquier otro cultivo. Tan necesaria es la producción de carne, de leche, de manteca, etc., q' la de café ó de cereales. También bosques, metódicamente explotados, deben considerarse como cultivados, porque producir madera y leña es una necesidad evidente.

Hay que considerar también la higiene y las condiciones climatéricas generales del país y si bien no son favorables inmensas extensiones de puros bosques, tampoco convienen grandes superficies completamente desmontadas. En toda propiedad, una tercera ó cuarta parte puede considerarse útil cuando está mantenida en montaña; pero como ya lo he dicho, hay bosque y bosque; para ser considerado como cultivado ó útil no debe dejarse el bosque en completo abandono; los vacíos deben repoblarse, los árboles maduros transformarse en madera ó en alguna materia prima de utilidad, ó mejor si es posible de exportación, como lo sería, por ejemplo, la *pasta de leña para papel*, de que la demanda es cada día más grande, sobrepasando en mucho á la oferta. Fabricar esta pasta necesitaría solamente capitales muy moderados, el principal gasto consiste en la fuerza, que bajo forma de hulla blanca abunda en todo Costa Rica.

Finalmente deben considerarse como tierras cultivadas los bosques que se sembrarían en tantas peñas desnudas que actualmente afean, entristecen y empobrecen el país. Lejos de pagar impuestos semejantes bosques, deberían recibir toda clase de ayuda de parte del Estado.

Pero fuera de estas tierras, *todas útiles*, debería imponerse todo lo que no produce utilidad alguna ni á la comunidad ni (fuera de los resultados de una especulación malsana) á sus dueños mismos; que muy al contrario, impiden el progreso normal de la Nación, alejando uno de sus más eficaces factores, la inmigración de agricultores pequeños, *sean estos nacionales actuales ó nacionales futuros* ó en su defecto compañías agrícolas, sea de donde vinieren.

Creo, ó á lo menos espero, que estaremos completamente de acuerdo en la clasificación que dejo hecha de las tierras que deben considerarse como útiles y de las que deben estimarse, en su estado actual, como valores muertos,

que precisa galvanizar y volver á la vida por medio del impuesto.

Hay un punto en el tercer artículo del General Villegas, que debo rebatir. Su descripción del Guanacaste no es bien exacta; hay en esta rica provincia inmensos territorios de condiciones inmejorables para el cultivo, en grande escala, del arroz, del maíz, de toda clase de cereales, sin mencionar otros cultivos. En los lugares irrigables la caña, por ejemplo, se daría admirablemente bien, tan bien que no habrían mejores y más productivos cañales en toda Costa Rica.

El Guanacaste puede ser el granero del país al mismo tiempo que su principal centro de cría y de engorde de ganado. Solamente para que su ganadería prospere los actuales sistemas deberían cambiarse; no es en sabanas *abandonadas*, que en el verano se resecan por completo, que pueden criarse abundantes ganados. En el Guanacaste el peor flagelo actual es la sequía que fácilmente podría combatirse con solo algún esfuerzo de parte de sus moradores. El agua allí abunda en el subsuelo, aun en el verano. Cuán fácil sería llevarla á la superficie y transformar pobrísimas sabanas naturales en admirables repastos. No hablaré aquí de los métodos del «*dri farming*» que pueden transformar las tierras más secas en admirables productoras de cosechas, *pero recomendaré vivamente su estudio*. Nada de esto se obtendrá si no se gravan las tierras incultas, con algún impuesto que obligue á sus dueños á transformar las abandonadas sabanas en potreros formales ó tierras cultivadas de cualquier manera, ó á dejar que otros lo hagan.

Empleando las mismas palabras de mi ilustre amigo, con mucha más razón tratándose de mi insignificante personalidad, concluiré: *con súplica de perdón por la forma autoritaria del concepto*; las tierras incultas en el sentido de que no producen ninguna clase de utilidad al país deben gravarse para que por ese medio se transformen de algún modo en nuevas fuentes de riqueza y de prosperidad.

J. E. VAN DER LAAT

UN PUNTO

de los nuevos programas de Enseñanza en Costa Rica es la instrucción POR EJEMPLO. Para este capítulo se me ocurre llamar la atención de la Junta de Educación ó del Gobierno, á que la fachada del Edificio Metálico se ve feísima por los *muchos vidrios rotos* que hace un año una explosión y jóvenes que jugaron en la plaza quebraron y que todavía no han sido repuestos. ¿Qué aprenderán los niños de escuela de este descuido y dejadez de la Junta? Más tarde tendrán que cuidar su propia casa y pensarán que no importa tener descuidado su domicilio conforme lo aprendieron prácticamente en el edificio de su escuela.

Un padre de familia.

JORGE Y RAFAEL HERRERA
OFICINA DE ABOGACÍA Y NOTARIADO
10 varas al Oeste del Almacén de Mata.

VINO PURO PARA CONSAGRAR

Aceite de olivas puro
Aceite para quemar
Vinos y conservas finas

== EUGENIO DE BENEDICTIS ==

Establecido en 1885
J. Castro Méndez
CORREDOR JURADO
y Comisionista
San José, Costa Rica

CORREO 462 — CABLE "MENDEZ"
San José, Costa Rica

Oficina: Avenida Central E. n.º 105
enseguida del Aguila de Oro

Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc., para la venta en privado ó al remate.

Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América, toda clase de artículos.—Compra y venta de letras y oro exportable.—Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.—De practicar liquidaciones, peritazgos, remates y certificaciones por averías.—De la presentación y retiro de documentos públicos al Registro de la Propiedad.—De la compra y remisión de víveres, licores y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de la República.—Del desalmacenaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales, y de toda comisión por pequeña que sea.—TARIFA MÓDICA

Congreso de los Srs. Diputados

Extracto de las sesiones de ayer

EN LA MAÑANA

Fué concedida al doctor Durán licencia para no asistir á las sesiones de la mañana.

Fué juramentado el señor diputado suplente don Luis Castro Ureña.

El señor Ortiz protestó de que se pospusiera su proyecto de reformas al arancel.

Admitióse un proyecto del señor Jiménez creando una Alcaldía en el cantón de Alvarado

Aprobóse una moción del señor Alfaro pidiendo dispensa de trámites, pasando el proyecto en primer debate.

El señor Picado mocionó para que se discutiera á continuación su proyecto de creación de una Alcaldía en el cantón de Acosta; fué aprobada la moción y pasado el proyecto en primer debate.

El señor Briceño presentó una moción para que se discutiera el proyecto de creación de una alcaldía en el cantón de Santa Cruz.

Después de discutida por los señores Alfaro y Briceño, fué aprobada.

Continuó la discusión del proyecto del Banco Hipotecario, artículo 23.

Don Manuel de Jesús Jiménez hizo moción para sustituir el artículo en discusión y resumirlo, junto con el anterior, en uno nuevo; y al efecto pidió la revisión y en un largo y bien sentido discurso, hizo un detallado estudio del proyecto.

POR LA TARDE

Fué admitido un proyecto del señor Vargas Calvo, erigiendo en cantón el distrito de San Pablo de Puriscal.

El señor Briceño propuso darle al nuevo cantón un nombre histórico; ya es tiempo, dijo, de ir eliminando los nombres de tantos santos en los cantones. (!)

Admitióse y fué pasada á comisión, una instancia de los señores Carlos Iglesias y Feliciano Romero, para obtener una concesión de explotación de cocales en la Zona del Pacífico (Golfo Dulce, hacia Punta Burica).

Aprobóse en segundo debate un proyecto autorizando al Ejecutivo para cancelar un crédito de la Municipalidad de Esparta.

Fué admitido y pasó en primer debate, previa dispensa de trámites, el dictamen de la Comisión de legislación referente al proyecto del señor Aguilar, de-

terminando el impuesto que deben pagar las sucesiones á favor de los hospitales.

Admitióse y previa dispensa de trámites, fué aprobado en primer debate un proyecto del señor Peralta, para la segregación del cantón de San Carlos, de la jurisdicción de Alajuela y ser anexado á la de San Ramón, suprimiendo la alcaldía de Zarcero, é inscribiendo al circuito judicial de Alajuela, las Alcaldías de San Mateo y Orotina.

Aprobóse en segundo debate la pensión al Teniente don Apolonio Romero.

Se dió segundo debate aprobatorio, al proyecto de ley que prohíbe la emisión de chapas y cupones.

Continuó la discusión del proyecto del Banco Hipotecario y en el uso de la palabra don Manuel de J. Jimenez, quien en una larga peroración continuó haciendo un minucioso estudio del proyecto.

La revuelta de Nicaragua

Continúan las noticias vagas, sin que nada pueda afirmarse ni negarse con fundamento de causa, por estar interrumpida la línea del interior y por la parcialidad que puedan revestir las nuevas que se circulen.

Se dice que el General Mena logró evadirse de la prisión á que le redujo el último golpe de Estado.

Se afirma que el Coronel Daniel Mena (hijo del General) se apoderó de la familia del General Chamorro, incluso el anciano don Salvador, padre de éste, manteniéndolos en calidad de rehenes hasta que tenga la seguridad de que su padre, el General Mena, ocupará la silla presidencial, en obediencia á la decisión del Congreso.

Se rumora que antier al medio día, los voluntarios del General Chamorro lograron tomar el fuerte de San Carlos, después de un combate.

Ha circulado la especie de que se ha descubierto y capturado un gran contrabando de armas en las costas de la vecina república, rumorándose que fueron enviadas por emigrados nicaraguenses liberales...

A PROVECHESE ESTA OPORTUNIDAD. Vendo, en el mejor punto del Barrio de Otoya un magnífico lote de terreno; un carruaje Victoria, con su tronco, arneses, etc., etc., y tres casas situadas en el barrio del Turrujal. Todo á precios de ocasión.—M. V. BLANCO.—Corredor Jurado.—Casilla N.º 70.

Nueva Empresa Funeraria en San José

Establecida en la casa contigua á la caballeriza de Polini. Cuenta con un elegante carruaje fúnebre y un surtido variado de cajas mortuorias á estilo moderno para satisfacer los gustos más refinados, siendo sus precios al alcance de todas las personas.

SE ATIENDEN ORDENES POR TELEFONO No. 14

MANUEL CAMPOS HERMANOS

Nueva Remesa acaba de llegar del VINO LEGITIMO DE CONSAGRAR

"MOSCADEL" de los "P. P. Blancos de Africa"
Se vende en cajas de 12 botellas ó en barrilitos de 23 botellas

También tenemos:

HARINA fresca de trigo escogido para *Hostias* en latas de 1 kilo.
CERA pura de abejas.
CERESINA blanca, para mezclarla con la cera pura.
MECHAS para lámparas.

Se hacen *pedidos especiales* de todo lo necesario para el *Culto*

LIBRERIA LEHMANN

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

DOMINGO V. VARGAS

ofrece al público en sus tiendas
DEL MERCADO

cobijas de lana, paraguas, camisas, ropa hecha, sombreros de varias clases, todo á precios increíblemente baratos.

CABLEGRAMAS CORTE PLENA

SELECCIONADOS

Lima, 4.—Un inalámbrico recibido de Iquitos, del corresponsal del «Herald», dice que el «Diario» afirma que los autores de los recientes crímenes cometidos en el Putumayo, instigados amigablemente por las autoridades fronterizas de Colombia, tratan por medio de Cortés, colombiano, socio del ex-Presidente Reyes, quien desempeña consignaciones de hule, de destruir la Compañía Arana, firma peruana y uno de los accionistas principales de la «Peruvian Amazonas Co.» La prensa inglesa también se ha unido al movimiento, pues Seigmur Bell y otros otros tenedores de los, dicen que la Compañía está en liquidación. Los celosos recibidores de Arana consideran esta agitación como una gran guerra comercial.

Londres, 4.—La Reina de España, acompañada del Rey Alfonso, abrió el gran bazar de verano en los terrenos de la quinta Osborne.

Contestando el Secretario de la Legación colombiana á la solicitud de la Sociedad anti-esclavista, de expulsar á los criminales del Putumayo, dice que el Putumayo pertenece á Colombia, que el reclamo no se abandonará hasta que sea reconocido por el Perú. Mi Gobierno basado no solamente en los derechos, sino animado de los más elevados y nobles sentimientos, trata de establecer leyes que se basen en la justicia, en el Putumayo. Los Cónsules inglés y americano salen el lunes para el Putumayo.

Tokio, 4.—Según el «Asahi», muchísimos japoneses proyectan suicidarse el día de los funerales del Emperador en testimonio de su gran cariño al Mikado. La policía toma grandes precauciones para evitarlo. Se hace gran propaganda contra el Harakiri, declarando que es una costumbre anticuada.

MARCIANO ACOSTA, ABOGADO Y NOTARIO. Ha trasladado su bufete á los altos de «La Valenciana», al Sur de la Botica Oriental.

Aprueba los siguientes nombramientos: Alejandro Caballero Gamboa, para Escribiente del Juzgado 1º de lo Contencioso Administrativo. Rafael Peñaranda Oviedo, para Escribiente de la Alcaldía de San Rafael de Heredia. Leopoldo Peña, Escribiente de la Alcaldía 1ª de San José. Gordiano Monge Padilla, Secretario de la Alcaldía 2ª de San José. Acepta la renuncia presentada por don Antonio Gutiérrez Benavides y se nombra en su lugar al señor José María Araya.

—Informe favorable acerca del proyecto de creación de una cuarta Alcaldía en esta capital.

—Declara con lugar, la queja establecida por Rafael Arguello Molina.

—Eleva á la Secretaría de Justicia, la queja de los reos de la Cárcel Pública de esta ciudad, sobre alimentación.

—Prorroga por un mes más el permiso al Juez del Crimen de Cartago.

—Trascribió á la Secretaría de Justicia el oficio del Juez del Crimen de Limón, que manifiesta que, debido á no haber quien desempeñe el puesto de prosecretario recomienda la supresión de esa plaza.

—Acepta la renuncia presentada por el señor Carlos Ruiz A. y nombra en su lugar á José Esquivel Maroto.

—Queja del Jefe Político de Alajuelita para que se le reconozcan sus servicios por notificación de unos documentos. Se le contestó que se esté á lo que dice la ley.

—Con vista de las solicitudes de gracia presentadas por Francisco Hernández Irola, Pedro Calderón Hernández, Gonzalo Villalta Retana y Fortunato Rueda Chavarría, se acordó dar los informes de ley en sentido desfavorable á la última y favorables á las demás.

LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE TREJOS HERMANOS.—Libros religiosos, libros de texto para escuelas, el Catecismo de la Doctrina Cristiana por el Ilmo. Thiel; surtido completo de material de enseñanza y de artículos de escritorio.

Se suplica á los Sres. Socios de la "Liga de Acción Social Católica" que no asistieron á la reunión del 5 de agosto, se sirvan pasar á la Tienda de Narciso Esquivel hijo, á firmar el memorial que ha de enviarse al Ilmo. Dr. Rojas, Obispo de Panamá.----Agosto 6 de 1912.

DE JUSTICIA

Se condenó á Lamach Jaffeth Newal Davidson á pagar C 29 de multa al Fisco y á perder la embarcación aprehendida, por el delito de contrabando.

Se ordenó ampliar la sumaria contra Félix Mata y Joaquín Murillo, por depósito de licor.

Se dió audiencia al Fiscal en causa contra Diego Arburola y Ciriaco Solano por fabricación de aguardiente.

PERSONALES

Procedente de Puntarenas se encuentra entre nosotros don Dagoberto Chinchilla.

Le saludamos afectuosamente.

—Jorgito, el encanto del hogar de los esposos Campabadal-Pacheco se encuentra delicado de salud.

Deseamos su pronto restablecimiento.

LOS TRABAJOS DE LA



SE PARECEN AL AEROPLANO,
CUANDO SE ELEVAN,
POR LA CALIDAD; CUANDO SE
BAJAN, POR EL PRECIO.

ANUNCIO

ANGLO-AMERICAN COLLEGE

Day School for children and small number of interns. Elementary lessons & classes of reading, writing, Mathematics & Composition;—Advanced subjects, Literature, Poetry, Elocution, Languages, Piano, Vocal Culture, Interpretations and Declamation of Shakespeare and other classics;—Commercial branches including Bookkeeping, Stenography, Correspondence. Competent & experienced Professors.

COLEGIO ANGLO-AMERICANO

Clases diurnas y nocturnas de idiomas.

Cursos prácticos y cortos de inglés á niños y adultos para fines comerciales y sociales. Clases particulares según un método fácil, sencillo y original. Teneduría de Libros, Correspondencia, Taquigrafía, Escritura en máquina, traducciones. Máquinas de escribir Remington, Fox y Oliver para uso público.

Para más pormenores sirvase hablar con

El Director,
P. ODILON RUSSELL,
Presbítero.

Horas de despacho.—Office hours:
De 9 á 11 a. m. y de 5 á 7 p. m.

ANTES DE PODER

utilizarlos, es menester extraer el hierro ú oro de la piedra mineral. Lo mismo puede decirse del aceite de hígado de bacalao puro. Sus virtudes no se encuentran en sus materias grasosas y mucho ménos en su asqueroso sabor y olor. Sus efectos sobre los nervios y la repugnancia con que lo recibe el estómago, son más que suficientes para contrarestar, en la mayoría de las gentes, sus buenos efectos como medicina, y eso sin tomar en cuenta que es de difícil digestión. Sin embargo, siempre hemos tenido motivo para creer, que envuelto en los elementos que componen el aceite de bacalao, se encontraban propiedades curativas del más alto valor, pero fué necesario separarlas de su nauseabunda matriz en que estaban combinados, y esto es lo que con gran éxito se ha efectuado en la elaboración de la

PREPARACION de WAMPOLE

en cuyo eficaz remedio, tan sabroso como la miel, tenemos toda la esencia del Aceite de Bacalao Puro, combinada con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estos ingredientes, constituyen un reconstructor de tejidos, un purificador de la sangre y un constituyente general incomparable. Ante este remedio, la enfermedad se retira con una eficacia y rapidez, que asombra á los facultativos tanto como deleita á los enfermos. En los casos de Escrófula, Anemia y Afecciones Pulmonares, jamás deja de proporcionar un alivio y curar. "El Sr. Dr. José M. Guíjosa dice: He empleado su Preparación de Wampole en una Señorita que presentaba algunos síntomas inquietantes en el aparato respiratorio y desde el primer frasco comenzó á notarse alivio marcado, habiendo desaparecido toda huella de enfermedad al terminar el sexto frasco." En las Boticas,

(VIENE DE LA PRIMERA PÁGINA)

todos los Papas durante la estación veraniega.

—Pero se afirma que el Papa no suele, como antes lo hacía, dar á besar la mano á los visitantes. . . .

—No es del todo exacto. Su Santidad solía antes atravesar todas las antecámaras dando á besar la mano á todos los visitantes que en aquellas *apinábanse*. Y como quiera que no es exagerado decir que en ciertos días alcanzaran aquellos una respetable cifra, puede usted comprender los *menudos* incidentes que podía ocasionar el dar el Santo Padre á besar la mano á tan relevante número de personas, entre las cuales encuéntrase algunas que se agarran de las manos del Pontífice, deteniéndole para pedirle gracias particulares ó cayendo en desmayos por la conmoción, como ocurrió cuando la reciente peregrinación española, de regreso de Tierra Santa, causando así pena y emoción al anciano y bondadoso Pontífice. Por tanto, es muy oportuna la prohibición de besar la mano al Santo Padre en las audiencias públicas. Pero esto no quiere decir que, toda vez que en una sala se encuentre reunido un número no tan elevado de personas, Pío X no les dé á besar la mano. Por otra parte, Su Santidad se detiene en cada sala y pronuncia un breve discurso, otorgando la bendición apostólica á los presentes.

¿Puede prodigar más en favor de sus hijos un anciano casi octogenario?

GUGLIELMI

Centro Rapsoda

Festejos del 15
de septiembre

Diferentes Comisiones

Organización de la Velada

Por no estar concluido el arreglo del salón del Lic. don Alfredo González, la velada que del 11 efectuarse el sábado 10, se ha trasladado para el sábado 16 del corriente mes.

En ella tomará parte el ilustre jurista y distinguido orador don José Astúa Aguilar.

El 14 de septiembre á las 7 y 30 p. m.

será el gran baile en el Teatro Municipal de Heredia.

El comité encargado de dicho baile está integrado por los siguientes socios:

Señoritas, Clarita Murillo, Arabela Gudián, María Isabel Dobles.

Señores, Alfonso González, Ernesto Gómez, Fermín Meza, Oscar Pacheco.

El 15 de septiembre habrá fiesta escolar organizada también por el «Centro Rapsoda» y su ejecución está á cargo de los señores Directores de Escuelas y el Director del Liceo de Heredia.

A continuación habrá juegos deportivos que organizarán los señores Ingeniero José Fabio Garnier, Lic. Bernardo Benavides y Eduardo Garnier.

En la tarde de ese día habrá carreras de cintas que arreglarán los señores Guillermo Flores, Roberto Ruiz y Otoniel Flores.

El mitin para el pueblo será á las 6 p. m. En él hablarán los representantes del pueblo don Tranquilino Sáenz y don Bernardo Benavides. Los encargados de organizar ese número son los Sres. don Luis Segreda y don Alfonso González.

A las 8 p. m. de ese día se terminarán los festejos con retreta de gala dirigida por el competente profesor don Octavio Morales.

DE FOMENTO

En estos días será convocada la Junta Directiva nombrada recientemente para la institución de las cajas rurales, á fin de que conozca el reglamento formulado de acuerdo con la ley. Una vez discutido este asunto se procederá á la organización del personal que debe fungir en los diferentes pueblos de la República. Hay fundadas esperanzas de que los trabajos del Gobierno en favor de los agricultores para facilitarles su acción, corresponderá ampliamente al fin propuesto.

A solicitud de la Municipalidad de Alajuela se ha dado orden á la Dirección de Obras Públicas á fin de que fije el lugar más conveniente en donde debe colocarse el puente proyectado sobre el Río Segundo en el camino que comunica dicha ciudad y el distrito de San Rafael de aquel cantón. Una vez fijado el lugar, el mismo Centro procederá á la formación del plano y presupuesto respectivos.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro «As de Treffe». Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Antonio Lehmann y Ca.

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de lute

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Única Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite esta Fábrica.

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas del país.—Excelentes trabajos de talla, únicos en el país.—Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.—Prontitud y esmero en todos los trabajos.—Precios sin competencia.—Se garantizan los trabajos.

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

IMPRENTA DE SAN JOSE

Como anexo á esta tipografía, se ha establecido
— un completo taller de —

Litografía

con cuantas máquinas y elementos son necesarios para atender toda clase de trabajos relacionados con este moderno arte.

Se cuenta con el concurso de un hábil dibujante y el de un experimentado prensista.

Las órdenes se despachan con la mayor actividad posible y los precios son tan módicos que en muchos casos trabajos á tres y más tintas son ejecutados á un precio menor que el cobrado en la generalidad de los talleres de tipografía por impresiones en un solo color.

Con gusto se formulan presupuestos á solicitud.

Avenida 4a. Este, frente al Seminario

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.